



## Oscar Castro, el poeta enamorado de su tierra

"Yo soy el hombre que saluda al árbol,  
y a la leche y al sol que lo amamantran  
y va rociando por el surco abierto  
el dorado maíz de la palabra".

(D. CASTRO, INVITACIÓN AL VALLE EN QUE VIVO)

La mayoría de los hombres de letras del norte patrón no pueden sustraerse a los encantos del paisaje de esta "verdadera provincia y señalada" que los vio nacer y recorre la larga y angosta baya de tierra, llanura, espada o como quiera que se ha dado en llamar a Chile. Gabriela Mistral tuvo versos y "recados" para el espino, el alamo, la chencha, el cuellín y lo dando de aquél y de allí, cantó: "Danzamos en tema chileno". ¿A quién no le sobreocupa y estremece la narrativa de Coloma? Intrépido y profundo conocedor de nuestro Chile austral? Poco leído, Mariano Latorre, arriesgado, equilibrado, clásico, nos trae mil estampas de este "país de rincones". Y al repasar las páginas de "Alas", qué fotográficas nos resultan las políticas descriptivas de Eduardo Barrios. No hablamos de Neruda. En prosa y en verso, este hombre modisto en el buen sentido de la palabra, que dice cuán adorno se le habrá metido este Chile. Sobretodo, el Chile del sur y austral. Es el país que ahora en la poesía bañada del rocío de nostaljia, allá en Veracruz, es el país que le basta para ser feliz: "Hoy queríe ser tío".

Oscar Castro, no es la excepción. (Como le brilla en cada verso en cada renglón, en medio de la tempestad de la novela o drama, el amor que produce en su alma el paisaje del Chile Central). El poeta es un experto conocedor de plantas, insectos, aves y bestias que pueblan la selva y la montaña, como los ríos, mareas, etc. Como los animales viajan en lugar en la narración o en la cedencia silenciosa del verso. Gráciles elefantines de un artificio magistral capacidad para trazar los modicos fincos, las peripeyas de un cuento o ensayo de la novela aprovechando la belleza de un paisaje que se nos aparece ante la imaginación con la vivencia de la luz mediana. Hay una ingenua sencillez, es una sonata de arribadores compases:

"Y al fondo del huerto verde y profundo, alzan las azucenas sus copas espesas de fragancia. Revuelan mariposas amarillas, heliotropos, Tronjí y cedros, lila y malva, romero y albahaca. Todo un mosaique de aromas que flotan, formando colores". (Cormarca del Jazmín, Ed. del Pacífico, 1974).

A menudo, el paisaje apenas se estrecha se le convierte a personajes o circunstancias. El poeta lo hace con gracia espontánea, casi imperceptible, como en "Ra Huipetá": "En lo alto estaba su nombre. Las estrellas lo cantaban. Lo escribían los yuyos con su alfabeto de cruces amarillitas en los campos abiertos". (Huellas en la Tierra).

Otras veces es la descripción detallada, sensual. Se deleita y extasiá con paisajes que le deben haber llenado el alma.

Occurra en el cuento "Tierra Alegre" y cubre el protagonismo del agrado que labra en su interior:

"Siente un placer dulzizo y hermoso en abrir las represas del cauce, para que el agua corriendo, exultante, la armonice en su regreso por sobre los demás rieles secos... intra con no sé qué extra en el territorio de la memoria y los sueños, en los espacios frágiles que hay diseminados entre los paisajes". (obra citada).

La noche, las estrellas, los pájaros, los grillos, la malva y el romero, cantados hasta la saciedad, pero sin causar hastío, aparecen en sus poemas y en sus cuentos. En "El Ultimo", cuenta en que hasta el trío de un habitante de carbón vegetal, nos entraga este nocturno: "Antes está la noche fulgurante de estrellas, cada una con su nombre inmemorial, cada una con su luz distinta. También, en como está la noche poblada de silbidos estridentes hacia los maternales, amasándose, gimiendo en la garrapeta de un pájaro, chispiando en el pico ignorante de alguna lechiza. La noche azul y negra, rayada por estrellas flotantes, amarga de presunción, madraca y calida. Allus soledosa, cerrada por una llave de pavor para las gentes que viven abajo". (Huellas en la Tierra).

Asombra el conocimiento que Oscar Castro tiene del Valle Central y de los más escondidos rincones precordilleranos.

Con una soltura, propia del experto, va desgranando nombres de una topografía que apenas si figura en los

mapas. En su novela "Llamado de Sangre", hace gala de su pericia de conocedor de los lugares más caprichosamente deslumbrados en la despartada geografía nortina. Fluyen rápidos, aquí y allá los nombres que vienen como a corresponder aquello que se narra: Alhué, Taltal, Chanún, Puntilla del Chivaco, Cañón, Huatanca, Chinquihue... Empieza en la posada donde Oscar se sienta y nos solata con elementos que inmersos en el paisaje dan vida y forma a sus estrofas bautineras. Los elementos se dan ya en lo singular como en lo colectivo. Abundan estrellas y luceros, pájaros y trinos, rocos y aguas, trigo, gallina y espiga, maíz y maizena, vienes, patrones y vino, campos, valles y potreros, vacas y burros, caballos, potrancas y yescas, ovejas y cabras, lirios, rosas malvas, romeros, alermas y saucedas, grillos, abejorras y cigarras. El lo admite:

"La tarde pura de mi heroe  
bene gallinas y guanacos,  
porque así vivían con mis ojos  
los que secribieron y sembraron".

(María Gómez)

En este mismo poema (Plaza del Canto), enumera con sencilla alegría, en la cosa melancólica mezcla a decir temer, que lo devora su sentimiento de infelicidad, que conoce el grito jubiloso del campo de trigo recién maduro, del viento sur que refinchó poblando la noche de caballos. Quizás en otros poemas se trace con pluma más agil y dulce, con colores tan puros inexistente paisaje, como en la "Poesía de Elegía". Bastan pocas palabras: "por el valle claro". Es la introducción para retratar al campesino muerto. Luego:

"Por el valle  
lo despedirán  
árabes y afanas  
de verde mirar.  
Aguas del estero  
dirán un cantar  
por el campesino  
que nunca vio el mar".

Oscar Castro es un hombre de tierras adentro. Que bien camina por el valle claro, con cardos, trigo, tréboles, zapallos que ofrecen sus copas como círculos de oro. Frente al mar, el poeta se nos desvincula. Su poesía continúa en nos, ni con mucho, la más feliz. Si hereda estoqueadas con el mar chileno, si es capaz de cantar sus más encendidas odas y a mobarse ante las rocas de los alcantilados bañadas por las olas fulguras. Oscar Castro no logra sacarla a ese gigante líquido sino algunos versos que nos hacen oficial su condición adentro en la montaña o en el valle, el viento bruta como malvina, como la tormenta de ferocia y claras aguas. Cualquier uno de los poemas laureados certifica ser el autor de "Invitación al Valle en que Vivo" o del "Sermón de los Ingleses". Verdaderas joyas de la poesía, himnos perennies a la belleza del paisaje de Chile Central.

En poemas paisajes de la obra de nuestro poeta se inicia en forma más pálida, primero, y tan jubilosa después, la presencia del paisaje chileno con el asombramiento y dolor del hombre como en el cuento "El Conjuro". Hay allí un adelanto maravilloso de aquellos versos que ahora entran en la lumbre de Oscar Castro:

"Tierra mía, mi tierra con olor a vendimias,  
sabor del fruto dulce y del agua que bebo,  
el día en que tu entraña une necio y me absorba  
te habré devuelto todo todo lo que te debo".

Pero mucho antes de morir, pagó el poeta su deuda a la tierra. Tierra de la que todos venimos y la que todos volvemos. Le pagó con su canto. Se fustigó, él es como el dios Pan de nuestro valle, sigue resonando, acompañado con los rabeles plátanos de los grillos.

Mario Núñez Zepeda

# **Oscar Castro, el poeta enamorado de su tierra [artículo]**

**Mario Noceti Zerega.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Noceti Zerega, Mario

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1996

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Oscar Castro, el poeta enamorado de su tierra [artículo] Mario Noceti Zerega.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)